

EL UNIVERSAL.mx

SHCP: deuda de entidades equivale a 2.9% del PIB

Domingo 17 de mayo de 2015 | Mario Alberto Verdusco | El Universal | 00:00

Pasivos llegaron a 510 mil mdp; sin embargo, es la cifra más baja desde 2012

mario.verdusco@eluniversal.com.mx

La deuda de las entidades federativas llegó a 510 mil millones de pesos al primer trimestre del año, lo que representó un monto equivalente a 2.9% del Producto Interno Bruto (PIB), precisó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

De acuerdo con cifras de la dependencia, este porcentaje como proporción del PIB es el más bajo desde 2012, ya que entre 2013 y 2014, la equivalencia de los pasivos fue de 3.1%.

En los primeros tres meses del año, la deuda que contrajeron las 32 entidades sólo fue 341 millones superior al cierre de 2014, lo que también evidencia una moderación importante de los gobiernos para acudir al crédito.

Aunque la tendencia de la deuda muestra una trayectoria de moderación, algunas entidades registran aún elevados niveles de pasivos con relación a sus participaciones, es decir, su fuente de ingresos más importante.

Es el caso de Quintana Roo, que con una deuda de 22 mil 123 millones de pesos, la equivalencia como proporción de sus participaciones es de 281%. Lo que significa que si la entidad decidiera ocupar los ingresos que recibe de la Federación para pagar exclusivamente la deuda, le llevaría casi tres años realizarlo.

Coahuila reportó pasivos por 37 mil 214 millones de pesos al primer trimestre de este año, lo que equivale a 525% de sus participaciones federales.

En condiciones similares de la proporción de participaciones con relación a la deuda se encuentran Chihuahua, con 240%; Nuevo León, con 226%; Sonora, con 115%; Veracruz, con 115%; Nayarit, con 102, así como el Distrito Federal, con 101%.

Si bien las entidades federativas han registrado en los más recientes trimestres un comportamiento más disciplinado en la solicitud de deuda, algunas calificadoras como Fitch y Moody's han advertido sobre el riesgo de que este año repunten los pasivos de los gobiernos locales, principalmente por los comicios y los bajos ingresos.

La agencia Fitch estimó que la deuda de los estados podría tener un impulso de hasta 15% durante este año, lo que significaría pasar de los 510 mil millones actuales hasta 586 mil millones.

Según los datos de la SHCP, la fuente más socorrida para la solicitud de préstamos de las entidades federativas fue la banca múltiple. A través de esta vía, las entidades, el Distrito Federal y los municipios contabilizan adeudos por 296 mil 261 millones de pesos.

La segunda fuente en importancia fue la banca de desarrollo, cuyos adeudos sumaron 113 mil millones de pesos. En adición, otros 88 mil millones se registraron de las emisiones bursátiles.

Para acceder a los préstamos, las entidades dejaron como garantía las participaciones federales, y en menor medida los ingresos propios.

De cada 100 pesos que deben, en promedio los estados pusieron 85 pesos de las participaciones como aval de que se les pagará.